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Мероприятие, ставшее традиционным для форумов 
VIV в Китае и Таиланде, в России прошло впервые 
накануне открытия международной выставки «VIV 

Russia 2015/Мясная промышленность. Куриный Король. 
Индустрия Холода для АПК» в МВЦ «Крокус Экспо». 

Участников саммита приветствовали организаторы — 
руководитель проекта VIV Worldwide Руван Беркуло и прези

дент выставочной компании «Асти Групп» Наринэ Багманян. 
Они рассказали о новом формате VIV Russia, который отра
жает ситуацию, сложившуюся сегодня в агропромышленном 
комплексе нашей страны и мира. 

На пленарном заседании и в ходе панельной дискуссии на 
тему «Мясная отрасль России в условиях санкций: пробле
мы или возможности?» специалисты обсудили актуальные 
тенденции российского рынка производства и потребления 
мясной продукции, рассмотрели вопросы ее безопасности 
и качества. Шла речь и о перспективных прогнозах и после
довательных шагах по внедрению и использованию новых 
технологий в животноводстве.

К собравшимся обратился президент Мясного совета 
Единого экономического пространства Таможенного союза 
Мушег Мамиконян, который был модератором этого меро
приятия. 

— Вне зависимости от политической ситуации мясная 
и пищевая отрасли России будут конкурентоспособными 
только в рамках международного сотрудничества и взаим
ного обмена знаниями, — убежден известный специалист. 
— Политические споры должны решаться на политическом 
поле, дипломатическими методами, пониманием и согласо
ванием стратегии каждой страны. 

Мушег Лорисович выразил уверенность, что политики 
придут к компромиссу и найдут верные решения. 

Полномочный представитель Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко поддержал коллегу, рассказав о позиции ведом
ства и перспективах отрасли. 

— Сегодня происходит глубокое переформатирование 
российского продовольственного рынка, — считает Алексей 
Николаевич. — Именно после принятия ограничительных 
мер появились условия для развития аграрного сектора, 

Рынок уже не будет 
прежним

В москве, в гостинице lotte hotel moscow, в рам-
ках международной выставки прошел саммит viv 
Russia 2015. Руководители компаний — лидеров 
отрасли, специалисты в области животноводст-
ва и птицеводства, представители профильных 
департаментов и ассоциаций  заслушали доклады и 
обсудили основные направления развития отрасли.
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— Несмотря на то что политики пока не могут договорить
ся, сельхозтоваропроизводители нуждаются друг в друге, — 
уверен М. Мамиконян. — Для достижения взаимопонимания 
необходим диалог. А дальнейшее наращивание отечествен
ной продукции будет продолжаться и в условиях экономи
ческих ограничений.

Саммит прошел в формате делового интерактивного 
общения: после доклада А. Алексеенко и комментариев 

М. Мамиконяна многие присутствующие на форуме при
няли участие в дискуссии, чтобы высказать наболевшее и 
вместе с профессиональным сообществом найти пути выхо
да из кризиса.

То, что такие пути есть, подтвердила генеральный дирек
тор Росптицесоюза Галина Бобылёва, рассказав о состоянии 
и перспективах птицеводства в России. 

— Мы постоянно чувствуем внимание нашего правитель
ства, направленное на поддержку отечественного сельско
хозяйственного производства, — отметила руководитель. 
— В рамках госпрограммы было выделено 350 млрд руб., в 
результате чего реконструировали и модернизировали более 
400 объектов, ввели в строй — 80, создали более 45 тыс. новых 
рабочих мест. Именно поэтому на мясном рынке доля мяса 
птицы составляет 44–45%.

Галина Алексеевна рассказала об успехах, достигнутых 
российскими птицеводами, и выполнении Доктрины про
довольственной безопасности.

ведь до этого значение продовольственной безопасности мы 
попросту недооценивали.

Специалист рассказал, что импортозамещение будет про
ходить в несколько этапов: инвентаризация активов, которые 
удалось сохранить, возврат в оборот сельскохозяйственных 
земель и др. Животноводство, особенно птицеводство и сви
новодство, в нашей стране развивается успешно, подчеркнул 
Алексей Николаевич. Тем не менее проблемы существуют, и 
их нужно решать на уровне Госдумы.

— Когда было принято решение об ответных экономи
ческих мерах, возникла проблема импортозамещения, — 
напомнил А. Алексеенко. — Однако пока мы только замеща
ем импорт из стран Западной Европы поставками из других 
государств. Сегодня это дает возможность насыщать рынок 
различными товарами и уходить от доминирования опреде
ленных стран и компаний. 

Вопрос, который больше всего волнует и производи
телей, и потребителей, — перспектива отмены санкций. 
Специалист надеется, что будет принято верное полити
ческое решение. 

М. Мамиконян поинтересовался, как реагирует Евросоюз 
на ответные экономические меры России. Представитель 
Россельхознадзора полагает, что партнеры из Европы тоже 
хотят отмены санкций, но даже после снятия ограничений 

рынок уже не будет прежним. Импортерам все придется 
начинать заново. Еще один аспект торговли с европейски
ми странами — взаимные расчеты (в национальной валюте 
или товар за товар).

— В 2015 г. совокупная доля импорта на мясном рынке 
России будет меньше 10%, — дополнил коллегу М. Ма 
миконян. — Это свидетельствует о том, что таких темпов 
роста отечественного птицеводства, свиноводства и даже 
скотоводства не ожидали и оптимистично настроенные 
эк  спертыаналитики.

В связи с тем, что сегодня все больше внимания обращают 
на производителей из Индии, Китая, Сенегала, потребителей 
не могут не интересовать качество и безопасность продук
тов, закупаемых в этих государствах. А. Алексеенко заверил, 
что беспокоиться о качестве продукции новых партнеров не 
стоит, так как перерабатывающие предприятия в восточных 
странах оснащены самым современным оборудованием, 
отвечающим мировым стандартам.
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— Мы прогнозируем спрос на мясо птицы на уровне 
прошлого года, — сказала Г. Бобылёва. — В 2015 г. с учетом 
прироста и сохранения наших ресурсов импорт мяса птицы 
может составить не более 240 тыс. т. Принятие правитель
ством решения о сокращении поставок изза границы обес
печило птицеводству возможность еще более активного раз
вития в рамках Таможенного союза.

Эксперт остановилась на структуре импорта, а также на 
проблемах и рисках, в числе которых — высокая стоимость 
используемых ресурсов, низкий уровень платежеспособно
сти населения, большие ставки кредитов, дефицит племен
ной продукции и др. Тем не менее у российских производи
телей есть широкие возможности для выпуска качественной 
и конкурентоспособной продукции, уверена специалист. 

— В постсоветское время на рынке наряду с отечествен
ными вакцинами появилось большое количество зарубеж
ных препаратов, — привела пример Г. Бобылёва. — Сегодня 
же ветеринарные средства, выпускаемые в нашей стране, по 
качеству не уступают импортным аналогам, но их цена зна
чительно ниже. Применение таких препаратов положитель
но скажется на формировании себестоимости птицеводче
ской продукции.

Галина Алексеевна отметила непростую ситуацию с обо
рудованием по переработке птицепродукции, которого в 
нашей стране просто нет. Завозя его изза рубежа, мы стали 
полностью зависимы от поставок запасных частей. Такая 
же проблема и по ввозу племенного материала, ингредиен
тов для производства комбикормов, ветпрепаратов, обору
дования и др. 

— Отечественные кроссы, которые используют сегодня, 
составляют 4–5%, — отметила Г. Бобылёва. — Мы создали 
репродукторы первого и второго порядка. Одна из основных 
задач — построить четыре селекционногенетических центра, 
что позволит развивать свою селекционноплеменную базу.

Заканчивая выступление, Галина Алексеевна выразила 
уверенность, что птицеводы России обеспечат выпуск мяса и 
яйца вне зависимости от ситуации на международной арене.

На проблемах качества продукции птицеводства подробно 
остановился М. Мамиконян. По данным Росстата, спрос на 
мясо птицы значительно возрос, что обусловлено доступны
ми ценами на этот продукт. По мнению аналитика, цена — не 
решающий фактор, а над таким показателем, как качество, 
нужно работать. Г. Бобылёва, как основной оппонент, напом
нила, что качество «ножек Буша», не так давно поставляемых 
в нашу страну, было далеко не идеальным. 

Вицепрезидент Международной программы развития 
птицеводства Альберт Давлеев проанализировал рынок мяса 
в России в новых условиях и рассказал, как отразился кри
зис на деятельности компаний — производителей, перера
ботчиков и трейдеров, а также привел данные статистики 
по потреблению мясной продукции различными категори
ями населения. 

Эксперт считает, что основные причины падения произ
водства говядины в нашей стране — это сокращение объемов 
выпуска мяса в фермерских и личных подсобных хозяйствах, 
которые не выдерживают конкуренции с крупными предпри
ятиями; снижение численности поголовья молочного стада 
изза увеличения продуктивности коров, а также низкая рен
табельность производства, обусловленная ростом цен на корма 

и длительным сроком выращивания животных. Национальная 
мясная ассоциация прогнозирует сокращение рынка говяди
ны в 2015–2020 гг. на 460 тыс. т, сообщил А. Давлеев.

— За девять месяцев 2014 г. поставки говядины упали на 
36,3% (на 211 289 т), свинины — на 56% (на 337 784 т), мяса 
птицы — на 45% (на 200 451 т), — проинформировал Альберт 
Дамирович. — По итогам же 2014 г. суммарное сокращение 
импорта составило более 1 млн т. 

Тем не менее, по убеждению специалиста, период кризиса 
можно рассматривать как новые возможности. В это время 
большинство покупателей будет приобретать продукцию в 
недорогих сетевых супермаркетах, увеличится использова
ние полуфабрикатов, снизится покупка товаров деликатес
ной группы и т.д. 

А. Давлеев напомнил, что в 1984 г. в СССР потребление 
мяса на душу населения составляло 64 кг в год (в США — 
104 кг). Сегодня этот показатель в нашей стране — 78–86 кг, 
однако в 2017 г. он снизится на 2–3 пункта.

Для производителей это сигнал к тому, чтобы пересмот
реть свои возможности: закрыть нерентабельные хозяйст
ва, перепрофилировать их на ведение менее рискованных 
видов животноводства, внедрить эффективные технологии 
для минимизации потерь, оперативно реагировать на изме
нение рыночной ситуации и др.

Красной нитью прошла тема экологически безопасной 
продукции, которая сегодня завоевывает все большую по 
пулярность. А. Давлеев подтвердил, что вместо мяса, полу
ченного промышленным способом, многие покупатели хотят 
видеть на прилавках экологически безопасную продукцию, 
а некоторые торговые сети готовы бесплатно предоставлять 
производителю пространство для таких товаров. Аналитик 
отметил, что мясо индейки сегодня дополняет рынок и час
тично замещает импорт говядины и свинины. 

По мнению экспертов, экономическую изоляцию России 
переработчикам следует рассматривать как новые возмож
ности, в числе которых — переход на отечественное сырье 
и поиск стратегических партнеров, отход от традиционных 
схем работы, выстраивание долгосрочных отношений с ди 
стрибьюторами и сетями и др. 

— Снижение влияния импорта совершенно очевидно, и 
это связано не с санкциями, а с ростом производства мяса 
всех видов и изменением покупательской способности насе
ления нашей страны, — подвел итоги встречи М. Мамиконян. 
— Свинина и мясо птицы попрежнему останутся основными 
источниками животного белка. Нужно срочно переформати
ровать программы поддержки государством животноводства 
и уделить основное внимание выпуску средств производства.

Форум завершило выступление посла Королевства Нидер
ландов Рона ван Дартела. Высокий гость отметил, что прямые 
контакты и диалог между представителями различных ком
паний играют важную роль, а политикам еще многое нужно 
сделать для того, чтобы оживить экономические отноше
ния и улучшить деловой климат. Дипломат подчеркнул, что 
сотрудничество с нашей страной — важная составляющая 
экономики Нидерландов.

М. Мамиконян сердечно поблагодарил организаторов — 
выставочную компанию «Асти Групп» и лично Н. Багманян, 
руководителя проекта VIV Worldwide Рувана Беркуло, а также 
участников форума и пожелал всем плодотворной работы. 
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